

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: La creciente preocupación de Europa por la defensa. La OTAN como única opción real.

Fuente: **Romero Junquera, Abel.** Documento Análisis. Instituto Español de Estudios Estratégicos. N° 24 de 10 de abril de 2024. Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_analisis/2024/DIEEEA24_2024_ABEROM_OTAN.pdf

Resumen: El documento aborda la creciente preocupación de Europa por la defensa, centrándose en el papel de la OTAN como la opción más realista para garantizar la seguridad y la paz continentales. SE analiza el nivel de compromiso de Estados Unidos en esta área geográfica, en especial vis-à-vis sus responsabilidades en otras partes del globo (en especial el Pacífico), y la necesidad de que los aliados europeos asuman una mayor responsabilidad en defensa. A través de diferentes perspectivas, se analizan los desafíos futuros de la OTAN, así como también la necesidad de fortalecer las capacidades militares de la Unión Europea.

A pesar de los obstáculos y las reticencias de algunos países, se sugiere que la situación actual, especialmente con el conflicto en Ucrania, debería motivar a la Unión Europea a aumentar su contribución a la seguridad regional, debido a que solo una cooperación más efectiva entre los países miembros podría garantizar la seguridad y defensa del continente.

Finalmente, el autor reconoce factores que facilitarían una mejor coordinación en la materia, en los siguientes términos: “Tenemos la OTAN más poderosa y más europea de la historia (con la incorporación de los países del Pacto de Varsovia y de tradicionales países neutrales como Finlandia y Suecia). Es un buen punto de partida: contamos con más y mejores cartas; ahora solo se trata de jugarlas bien” (p. 19).

Recomendación: es interesante leer este documento considerando que es una reflexión profunda sobre la necesidad de repensar aproximaciones idealistas y constructivistas en favor de marcos teóricos realistas, estructuralistas y geopolíticos, especialmente en el contexto de la creciente preocupación europea por la defensa y la incertidumbre sobre la fiabilidad de la OTAN, exacerbada por la retórica política de actores populistas.

Su examen de la importancia estratégica de mantener la Alianza Atlántica en un mundo multipolar, destacando la necesidad de una mayor implicación europea en su propia defensa y subrayando las limitaciones y obstáculos para una defensa común en la UE, es muy relevante, porque es una herramienta útil para entender lo que está en juego en Europa los próximos años.

Título: Attentat près de Moscou : « La population russe semble condamnée à subir la chasse aux menaces imaginaires du Kremlin ».

Fuente: **Minic, Dimitri.** Espace Média. L'Ifri dans les médias. 27 de marzo de 2024. Disponible en: <https://www.ifri.org/fr/espace-media/lifri-medias/attentat-pres-de-moscou-population-russe-semble-condamnee-subir-chasse-aux>

Resumen: Dimitri Minic analiza la reacción del Kremlin al reciente atentado cerca de Moscú, destacando la tendencia persistente a culpar a Occidente por los problemas internos. Esta aproximación, arraigada en la desconfianza y la percepción del terrorismo como un arma de guerra occidental, permite al régimen ruso mantener su cohesión interna y justificar sus políticas agresivas.

El investigador sostiene que, al centrarse en amenazas imaginarias, el Kremlin desvía la atención de los verdaderos desafíos de seguridad, poniendo en peligro la estabilidad regional.

Recomendación: Es crucial comprender que la reacción ante una coyuntura, aunque pueda parecer trivial, a menudo refleja aspectos más profundos. El despliegue táctico de los actores se manifiesta en diversas jugadas, algunas pueden parecer erráticas, pero también pueden ser indicativas de una estrategia de corto, mediano o largo plazo. El análisis de Dimitri Minic resalta cómo incluso las acciones aparentemente tácticas pueden formar parte de una estrategia más amplia. Por lo tanto, comprender estas reacciones es fundamental para entender las complejas dinámicas políticas y sociales en juego.



Título: Critical Infrastructure Resilience in Ukraine: Energy, Transportation, and Communication.

Fuente: Aebi, Simon; Hauri, Andrin; Jurgena, Kamberaj. Risk and Resilience Report. Marzo 2024. <https://ethz.ch/content/dam/ethz/special-interest/gess/cis/center-for-securities-studies/pdfs/RR-Report-2024-Critical-Infrastructure-Resilience.pdf>

Resumen: La invasión rusa de Ucrania en 2022 provocó ataques dirigidos contra la infraestructura crítica, generando una presión inmensa. A pesar de ello, Ucrania mantuvo servicios esenciales con ayuda internacional y esfuerzos internos. Este informe, encargado por la Oficina Federal Suiza de Protección Civil, analiza la resiliencia de la infraestructura crítica de Ucrania y extrae lecciones para la protección de la infraestructura crítica a nivel mundial. Destaca factores como las redundancias históricas, la asistencia internacional, las medidas estatales y la coordinación público-privada que contribuyeron a la resiliencia de Ucrania. El objetivo es ayudar a los responsables de políticas y operadores de infraestructura crítica en todo el mundo, a mejorar la preparación basándose en la experiencia de Ucrania.

Recomendación: El texto aborda uno de los efectos más devastadores de la guerra, que no solo impacta en la infraestructura crítica, sino también en aspectos vitales como la seguridad alimentaria y la vida humana. Dada la complejidad de medir plenamente el impacto de un conflicto de esta escala, este análisis resulta fundamental para una comprensión más profunda de sus consecuencias. Sin embargo, es crucial complementarlo con otros estudios para obtener una visión holística de la situación.

